

FOTOGRAFIA INSTANTANEA
DE
Francisco Valiente T.
6ª AVENIDA. N.º 17.
ANTES CALLE DEL CUÑO.

EL IMPARCIAL

DIARIO DE LA TARDE.

Doctor Pedro Pablo Nates.
MÉDICO Y CIRUJANO.
Especialista filólogo.
CALLE 20, NORTE.
FRENTE AL TELÉGRAFO.
Cardona & H.º
OFRECEN AL PÚBLICO UN VARIADO
SURTIDO DE
PERFUMERÍA FINA.

AÑO I.

San José, Viernes 30 de Enero de 1891.

NUMERO 57.

Jenaro Castro Méndez

compra café en San José y Puntarenas.
Adelanta fondos sobre consignaciones de café que se le hagan puestas en sus bodegas.
Se hace cargo de pulir, clasificar, escoger y despachar café para los puertos de la República y mercados de Europa y Estados Unidos.
Para el pronto despacho de café, cuenta con numerosa clientela de arrieros.
Para pormenores dirigirse á mi oficina situada en la Calle Central Norte.

10-5

MOTORES ELECTRICOS.

La Compañía de Luz Eléctrica de Costa Rica, puede colocarlos tanto en esta ciudad como en las fincas dentro de un radio de dos millas al rededor de esta ciudad.—Dirigirse á

35 v.

LUIS BATRES.

NO MAS CANAS. "ORJA."

Maravilloso restaurador del cabello.

Entre todas las preparaciones conocidas hasta hoy para teñir el cabello y la barba, la "ORJA" sin duda ocupa el principal puesto, pues es la única que además de ser especial para curar la caspa y demás enfermedades de la cabeza; en 15 días devuelve al cabello cano el color de su juventud, y al mismo tiempo lo suaviza y perfuma.
Muchas personas hay, que deseando teñir su cabello no lo hacen, por no usar esas composiciones, que á pesar de las molestias que requiere su uso, no dan el resultado que se desea. La "ORJA" por el contrario, pudiendo usarse como cualquiera otra grasa ó tónico al peinarse, no requiere ninguna incomodidad, y no mancha ni el cutis ni la ropa más delicada.

De venta en la Barbería y Perfumería de

ANTILLÓN & Hos.

36 v.

Fuerza Motriz

En las inmediaciones de esta capital vendiendo un terreno con una gran caída de agua capaz de producir de ochenta á cien caballos de fuerza motriz.

LUIS BATRES.

45 v

Pedro Loría.

Abogado y Notario Público.

Ha abierto su oficina en la ciudad de Alajuela, calle de Soto, casa de don Florentino Montenegro.

v 40

Francisco Burgos.

Give lesons in English and Spanish.

Address: Washington House.
San José, Diciembre 18 de 1890.

30 v.

Se vende

Muy barata una casa bien situada y propia para comercio.
En "La Marina" se dará razón.
10 v. 7. alt.

Oportunidad.

Como á una legua al Norte de esta ciudad se vende un potrero como de veintidos manzanas, plano en su mayor parte y muy apropiado para la siembra de café. Tiene un clima fresco, aguas abundantes y leñas en cantidad. El precio y condiciones entenerse con el infrascrito en esta:

EUSEBIO J. RODRÍGUEZ.

Alajuela, Noviembre 29 de 1890.
35 v.

FRENTE á la habitación del Presidente se alquila una casa en la calle de la Estación.

En la misma casa informarán.

43 v.

Fundición de San José.

Una magnífica turbina de la más acreditada fábrica de "Lefel", de 15 pulgadas de diámetro, se vende en este establecimiento.

27 v.

Ferrocarril de Costa Rica.

Via Reventazón y Limón.

A los exportadores de café.

Para conocimiento de los Exportadores, publico de nuevo la tarifa de flete del ferrocarril sobre café, que regirá hasta el 31 de Marzo del corriente año. También una comparación entre el costo via Puntarenas y via Limón.

Exportación.

Café beneficiado.....	\$ 27-17 por 1000 kilos.
Café en pergamino.....	39-13 por 1000 kilos.
Cueros enpaquetados.....	32-61 por 1000 kilos.

COSTO VIA PUNTARENAS.

Flete de vapor á Europa \$ 20 tonelada de 2240 libras.....	\$ 18-00
Seguro sobre £ 96 (ó sea £ 6 el saco) al 1 ¼ o/o.....	6-00

Oro.....	\$ 24-00
----------	----------

Cambio de 50 o/o.....	12-00
Flete de San José á Puntarenas á \$ 2-00 la carga.....	16-00

Moneda de C. R.....	\$ 52-00
---------------------	----------

COSTO VIA LIMON.

Flete de vapor á Europa \$ 10-00 toneladas de 2240 libras....	\$ 9-00
Seguro sobre £ 96 (ó sea £ 6 el saco) al 1 o/o.....	5-00

Oro.....	\$ 14-00
----------	----------

Cambio de 50 o/o.....	\$ 7-00
Flete de ferrocarril á Limón.....	25-00

Moneda de C. R.....	\$ 46-00
---------------------	----------

Costo de Limón de.....

Por cada dos reales de alza por carga en el flete á Puntarenas se aumenta en un peso cada tonelada, la ganancia por la vía de Limón. Por Café en pergamino via Limón, hay una economía de \$ 7-50 la tonelada sobre la vía de Puntarenas. Tomando por base el actual precio de flete á Puntarenas hay una economía por la vía de Limón de trescientos setenta y cinco pesos por cada mil sacos de Café embarcados.

La empresa queda responsable por la buena entrega, salvo caso fortuito ó fuerza mayor.

San José, 12 de Enero de 1891.

Minor C. Keith.

10 v 10

LAS DELICIAS.

Cantina situada frente al Teatro de Variedades, en donde encontrará el público un magnífico surtido de licores, buen café, sandwiches y otras muchas cosas para regalar el buen gusto de los asistentes al teatro.

41 v.

177

DORA.

Quien sabe si aquellas mismas palabras que él había dicho á su hijo: que sólo después de su muerte podría él volver al castillo: le fueron repetidas al oído por alguna voz misteriosa, cuando de improviso y haciendo un esfuerzo supremo exclamó fuera de sí:

¡Hijo mío! ¡hijo mío!

Los que estaban cerca del moribundo jamás pudieron olvidar el terror que se retrató en su semblante al pronunciar aquellas últimas palabras.

Inmediatamente llevaron á la afligida esposa fuera del aposento y después á su propio lecho, donde permaneció enferma durante algunos días.

Sucedió, pues, que Lord Earle fué colocado en su última morada, antes de que hubiera tiempo para comunicar la fatal noticia á la alquería de los Alamos.

Reinaldo fué llamado á toda prisa, pero pasaron muchos meses antes de que recibiera las cartas y otros muchos para que regresara á Inglaterra.

El testamento de Lord Earle era muy corto: dejaba una buena porción de su fortuna á Elena más sus posesiones de Boslyn; excelentes legados á los sirvientes y un magnífico anillo de duelo á Enrique Laurence y otro igual á Hugo Charteris; pero en todo el documento no hacía mención de su hijo.

Reinaldo era sin embargo, el único heredero ante la ley; el título, los caudales, las propiedades, todo debía pertenecer á él; mas con cuanto gusto hubiera cambiado todos aquellos valores, por una sola palabra de perdón que le hubiera dejado su amado padre!

Se convino en que mientras volvía Reinaldo, Elena continuara residiendo en Earlescourt; quedando todos los intereses á cargo del gerente Burt.

Pasados unos días Elena resolvió ir personalmente á "Los Alamos," para iniciar los cambios que debían efectuarse. La esposa de Reinaldo y sus hijas era preciso que tomasen su asiento en el mundo; y sentíase sa-

DORA.

176

CAPÍTULO XIX.

Todo era confusión y alarma en el castillo de Earlescourt. En aquella sofocante mañana del mes de Agosto, Lord Earle se había internado en el jardín sin hacer ningún aprecio del excesivo calor; y como á la hora de costumbre no regresara á tomar su comida; el mayordomo salió á buscarlo y lo encontró tendido en tierra como si estuviera muerto. Inmediatamente dió la voz de alarma y con la ayuda de otros sirvientes condujo á su amo al aposento.

Los mejores doctores fueron llamados, para que asistieran al noble enfermo, y cuanto la ciencia y el amor podían aconsejar se hizo en su favor; pero todo desgraciadamente inútil. Había llegado el momento en que debiera abandonar patria, hogar, títulos y riquezas; momento en que había de dar cuenta del hijo que le había sido confiado, á la par que de cada uno de los actos de su vida.

Mientras Lord Earle yacía en el lecho del dolor, su esposa, que no se apartaba un momento de su lado, comprendía que á pesar de que parecía estar privado del conocimiento y de la palabra, su cerebro estaba en actividad.

¿Quién puede calcular lo que pasa en esos temidos instantes, en que la luz de la eternidad alumbrá tan claramente todas las acciones del pasado? Tal vez al estar Lord Earle suspendido entre dos mundos, por decirlo así, el recuerdo de su hijo, vino á atormentarlo de una manera horrible: su hijo, el único que le había sido concedido por la naturaleza y por el cielo, para que hiciera su felicidad y que en aquellos momentos andaba errante por el mundo. Puede ser que ante la luz de la justicia se dejara oír en sus oídos la voz de la naturaleza y el deber acusándolo por su orgullo y altivez.

la hermosísima sortija que contenía y que era de oro macizo perfectamente cincelada, con tres preciosos ópalos en el centro.

—Mira la inscripción que tiene por dentro,—dijo Hugo.

Tomó la doncella el anillo con sus blancos y delicados dedos y leyó: "fieles hasta la muerte."

—¡Ah! Hugo,—exclamó,—otra vez esa palabra, tanto que me choca y tanto que me persigue!

Él se sonrió de sus temores, y le suplicó que le permitiera colocárselo en el dedo.

—Dentro de dos años tendrá la dicha de colocar un anillo sencillo de oro en esta misma mano. No dejes de usar este entre tanto, Beatriz mía, porque es el símbolo de nuestro mutuo compromiso.

—Lo llevaré siempre conmigo; mi madre no se fijará en él, y todos los demás creerán que ella misma fué quien me lo dió.

—Ahora, bien mío,—profririó Hugo,—quiero que jures serme fiel.

—Lo juro,—dijo ella mirando las mil luces que hacían brotar de los ópalos los últimos rayos del sol.

Jamás pudo olvidar Beatriz aquella hora que siguió á su juramento. El sol ocultándose en occidente, los matizados arboles que se miraban en el azul firmamento, las hinchadas olas que venían á desbaratarse en blanca espuma, todo embellecía el paisaje; y así la noche se acercaba y su amante aun permanecía á su lado.

—Me voy, Hugo,—dijo por fin Beatriz.—Mi madre ya estará buscándome.

—Repite una vez más, amada mía, que no me olvidarás y que á mi regreso serás mi esposa,—repuso dirigiéndole una tierna mirada.

—Sí: contestó la doncella conmovida á la vez por el dolor y cariño de su amante.

DORA.

173

Director.

FRANCISCO GAVIDIA.

Administrador.

PRÓSPERO CALDERÓN.

OFICINAS

CALLE 20, frente a la Dirección de Telégrafos.

CONDICIONES:

Se publica todos los días excepto los Domingos.

Precio de suscripción:

Un peso al mes.

PAGO ANTICIPADO. NÚMERO SUELTO DIEZ CENTAVOS.

Tarifa permanente de anuncios.

Cada centímetro cuadrado, 1 vez. \$ 0-01
Por 3 meses 25 0/10 menos.
Por 1 año 50 0/10 menos.

Por los anuncios que se publican en la gaceta ó en la portada del periódico se cobran convencionalmente.

PRECIO DE REMITIDOS.
Cada centímetro de columna... 0-18
Remitidos de interés general cada centímetro de columna... 0-05

La correspondencia se dirigirá al Administrador, quien no devolverá los originales que no se inserten en el periódico; en este caso serán quemados. No serán admitidos los términos que pugnen con la decencia y el respeto debido á la sociedad. Todo escrito debe tener firma responsable aunque no deba aparecer en el periódico ó se emplee pseudónimo.

AVISOS ECONÓMICOS.

Para los sirvientes, artesanos, jornaleros etc. habrá una sección de avisos económicos que costarán CINCO CENTAVOS por cada anuncio de dos líneas. El lector puede ver los que como muestra hemos puesto en la sección respectiva.

AGENTES DE "EL IMPARCIAL".

Cartago	Don Manuel V. Blanco
La Unión	José M. Coto
Atenas	D. Ruiz
Grecia	Fermín Gómez
Esparta	Armando Robledo
Limón	E. Abrams
Bagaces	Manuel J. Grillo
Quemados	R. González A.
Puntarenas	Eloy Gotay F.
Las Cañas	Teófilo Marroquín
Liberia	Federico Faerrón.

ALMANAQUE

Enero de 1891.

ESTE MES TIENE 31 DÍAS.

Viernes 30. Santa Martina, virgen y mártir del Antiguo Testamento. San y Jafot, y los patriarcas de 2º orden.

EL IMPARCIAL.

Entiéndase.

Nos parece que se piensa sin juicio maduro cuando en rigor se atribuye á un gobernante las faltas de sus incontables subalternos; ó cuando el gobernante recibe como cosa q' le concierne particularmente el ataque que á sus incontables subalternos se les dirige. Así mismo *La República* no diga que somos injustos con Mr. Keith, á quien hemos hecho justicia muy amplia á su debido tiempo. Mr. Keith no tiene los cien brazos de Briareo, ni los cien ojos de Argos, ni siquiera los cien pies de un *ciempies*, para hacerlo todo por sí mismo. Ni creemos que pretenda poseer el dón de la ubicuidad, para encontrarse á la vez en Limón, Cartago, San José y Alajuela: el secreto para hacer esto murió con Apolonio de Thiana que se daba el placer de charlar con sus amigos á la misma hora en Atenas, en Alejandría y en Roma.

Tampoco pertenece, que sepamos, al gremio de los teosofistas. Nuestro amigo el Coronel Brannon, empleado de la línea del ferrocarril de Sonsonate [Rep. del Salvador] es teosofista apasionado y hasta empezaba á catequizar lenta, eficaz y seguramente, en provecho de su secta, nada menos que á nuestro ilustre amigo don Rubén Darío, quien á su vez ejercía en nosotros su proselitismo, cuando andaba por allí devorando cuadernos de Teosofía, maravillado de lo que pueden los de esa religión fantástica. Según Brannon, á la hora que él tenía á bien, se ponía á conversar con la gran sacerdotiza de los teosofistas, que vive en Londres y se llama *Mistress*... yo no sé qué, cuyo retrato en grande muestra el adepto con veneración. Conversaba también, desde el Salvador al Asia, con dos jefes de la misma religión, indostanes, cuyos retratos tiene Mr. Brannon en su escritorio: son dos semblantes parecidos al de Jesucristo. Parece que el decano de los poetas salvadoreños, don Juan Cañas, empezaba á olvidar su fuerte pasión por Chile, enardecido, el viejo poeta, por las comodidades enumeradas por el Coronel Brannon con tanto ardor como firmeza. Ne era posible darle bromas, haciendo nosotros, sin embargo, alusión al genio de malicia de que

—Mr. Brannon, le dijimos al catequista, porqué ustedes los teosofistas no se las componen de modo de arreglar una compañía de cable, por manera que lo que pasa en Londres, Calcuta, Buenos Aires, Pekín, Acajutla, la isla de Kitáa, San Petersburgo, Tegucigalpa, etc., pueda saberse simultáneamente en los mismos lugares, diciéndoselos ustedes en voz baja; ahorrándose tender cables y pagar empleados y echando por tierra, en consecuencia, con una competencia tan cómoda á la Agencia Havas y á la Prensa Asociada?

Víonos con frialdad Mr. Brannon y nos respondió:
—Con una religión no se especula.
—En tal caso, amigo, podría, siquie-

ra, emplearse á algunos pocos teosofistas, que estuviesen uno en La Ceiba, otro en Sonsonate y otro en Acajutla, á fin de regularizar, por medio de su telégrafo mental, la salida y llegada de los trenes? Esto sería obra de caridad. Por de pronto se queda U. en la Ceiba, dejamos á Darío en Sonsonate, y mandamos á nuestro don Juan al puerto!

El yankee insistió en que siempre había empleos de por medio y por tanto una grosera especulación.

Delicadeza que no honra á otros secretarios.

Suponiendo que Mr. Keith sea teósofo, no puede ponerse al habla con sus empleados. Por prohibirlo la Teosofía.

Quedamos en que no hay más que ir provisionándose de buenos empleados. No dudamos que á ello tenderá Mr. Keith.

LA MATUSCHKA

CUENTO RUSO

(Conclusión)

Pero si la anciana amaba á todos sus muchachos, sin excepción, á quién había dado su afecto maternal era á Nicolás, el tambor. De catorce á quince años tenía el chico, y hacía poco tiempo que estaba en servicio.

Todos le mirábamos como cosa propia, con gran cariño, y él á todos acariciaba con sus grandes ojos azules y su alegre sonrisa, al redoblar en su parche, delante del regimiento en formación. El hermoso muchachón tenía el aire de todo un hombre, y usaba la gorra ladeada, con barboquejo, caída sobre el ojo izquierdo. Debajo de la gorra salían opulentos y crespos los cabellos dorados.

Cuando Nicolás llegó al cuerpo, la matuschka le adoptó puede decirse, Ella, sin más familia que los soldados. Hecha á ver sangre, cabezas rotas y vientres abiertos, tenía el carácter férreo y un tanto salvaje. Con Nicolás se dulcificó. Quería alguien conseguir algo de la carreta? Pues hablar con Nicolás. Schnaps, Nicolás! Un tasajo, Nicolás y nadie más. La vieja le mimaba. Siempre que él estaba junto á ella, se ponía á hablarle de bandidos, de campañas, de héroes y de rusalkas. A veces cantaba aires nacionales y coplas divertidas. Un día le compuse unas que le hicieron reír mucho, con todas ganas; en ellas comparaba la cabeza del doctor Lazarenko con una bala de cañón. Eso era gracioso. El cirujano rió también y todos bebimos bastante.

El pequeño por su parte miraba á la vieja como á una madre, ó mejor como á una abuela. Ella entre la voz de todos los tambores reconocía la de su Nicolás.

Desde lejos, le hacía señas, sentada en la carreta y él la saludaba levantando la gorra sobre su cabeza. Cuando se iba á dar alguna batalla era momento grande para ella:—Mira no olvides

el santo patrono que se llama como tú. No pierdas de vista al capitán, y atiende á su espada y á su grito. No huyas, pero tampoco quiero que te maten, Nicolás, porque entonces yo moriría también. Y luego le arreglaba su cantimplora forrada en cuero, y su morral. Y cuando ya todos íbamos marchando, le seguía con la vista, entre las filas de los altos y fuertes soldados que iban con el saco á la espalda y el arma al hombro, marcando el paso, á entrar á la pelea.

**

¿Quién no oyó repicar en su tambor la diana alegre al fornido Nicolás? La piel tensa campanilleaba al golpe del palillo que la golpeaba con amor. De los aros brotaban notas cristalinas, y el parche de tanto en tanto, sonaba como una lámina de bronce. Tambor bien listo, cuidado por su dueño con afecto. Por seis veces vimos al chico engrunaldarle de verde después de las victorias. Y al marchar al campamento cadencioso, cuando Nicolás no miraba, rojo y lleno de cansancio, pero siempre sonriente y animoso, á muchos que teníamos las mejillas quemadas y los bigotes grises, nos daban ganas de llorar.

—¡Viva la Rusia, Nicolás!—
—¡Vivaaa! y un rataplán.

Luego, cuando alguien caía en el campo, ya pensaba en él. Era el ángel de la ambulancia. ¿Queréis esto? ¿Queréis lo otro? Eso que tenéis es nada. Pronto estaréis bueno. Os animaré y cantaremos con la matuschka. ¿La copa? ¿el plato? Bravo, Nicolás! Yo le quería tanto como si fuera mi hermano ó mi hijo.

**

Imaginaos primeramente que el punto principal estaba ocupado por el enemigo. Nuestro camino era uno solo: ir adelante. Debía de sucumbir mucha gente nuestra, pero como esto, si se ha de ganar, no importa en la guerra, estaban dispuestos los cuerpos que debían ser carne para las balas. Yo era de la vanguardia. Allí iba Nicolás tocando paso redoblado, cuando todos teníamos el dedo en el gatillo, la cartuchera por delante y la mente alocada por la furia.

Recuerdo que primeramente escuché un ruido, que luego hizo ruidos y ruidos humanos sonaron, y que en el choque tremendo nadie tuvo conciencia de sí. Todas las bayonetas buscaban las barrigas y los pechos. Creo que si en vez de ser nosotros infantes, hubiéramos sido cosacos ó húsares, en los primeros instantes hubiéramos salido vencedores. Seguí oyendo el tambor. Fué el segundo encuentro.
Pero Nicolás? Después, café herido. No supe más.

**

Dios mío, que noche tan tremenda! La matuschka me dejó y dirijíase al cirujano. El alineaba, entre tanto, sus fierros relumbrosos. Como vió á la vieja gimoteando la consoló á su manera.

Lazarenko era así... Matuschka, no te aflijas. El rubito llegará. Si viene ensangrentado y roto, lo arreglaré. Le juntaré los huesos, le coseré las carnes y le meteré las tripas. No te aflijas, matuschka.

Ella salió. Al rato, cuando ya me estaba quedando dormido, escuché un grito agudo, de mujer. Era ella. Entraron dos cosacos conduciendo una camilla. Ahí estaba Nicolás todo bañado en sangre, el cráneo despedazado, y todavía vivo. No hablaba, pero había volter en las anchas cuencas los ojos dolorosos. La matuschka no lloraba. Fija la mirada en el doctor, le interrogaba ansiosa con ella. Lazarenko movió tristemente la cabeza. Sobre Nicolás.

Ella fué entonces á su carreta. Trajo un jarro de aguardiente, humedeció un trapo y lo llevó á los labios del chico moribundo. El la miró con amargura y con ternura al propio tiempo. Desdo mi lecho de paja yo veía aquella escena desgarradora y tenía como un nudo en la garganta. Por fin, el tambor mimado, el pequeño rubio se estiró en una rápida convulsión. Sus brazos se retorcieron y de su boca salió como un gemido apagado. Entrecerró los párpados y quedó muerto.

—Nicolás! gritó la vieja, Nicolás! mi muchacho, mi hijo! Y soltó el llanto.

Le besaba el rostro, las manos, le limpiaba el cabello pegado á la frente con la sangre coagulada, y agitaba la cabeza, y miraba con aire tal como si estuviese loca.

Muy entrada la noche comenzó otra nevada. El aire frío y áspero soplabla y hacía quejarse los árboles cercanos. La tienda de la ambulancia se movía; la luz que alumbraba el recinto, á cada momento parecía apagarse.

Se llevaron el cadáver de Nicolás. Yo no pude dormir después ni un solo minuto. Cerca, se escuchaban en el silencio nocturno, los desahogos lúgubres y desesperados de la matuschka que estaba aullando al viento como una loba.

RUBEN DARIO.

GACETILLA.

Cartago, Enero 29 de 1891.

Sr. Redactor de "El Imparcial".

San José.

Estimado amigo:

Pocas novedades tengo que anunciarle hoy, porque las principales habidas en estos días, como la del terrible descarrilamiento del viernes 16, y la del horrible asesinato del viernes 23, ya muy oportunamente las ha comunicado en las columnas editoriales de su acreditado periódico.

Cocos.—Estos señores están á la orden del día. En la noche del lunes 26 del corriente se introdujeron rompiendo las cerraduras en la nueva tienda del señor don Manuel A. Serrano y robaron mercaderías por valor de \$ 400,

—No seas infiel, por que si lo fueras...
—¿Qué sucedería entonces?—preguntó Beatriz sonriendo.
—Sucedería que me mataba ó te mataba, ó tal vez ambas cosas; pero, ¡por Dios! no me hagas proferir tan terribles expresiones. Tal cosa no puede suceder. Podría el sol dejar de alumbrar, el mar que tenemos á la vista convertirse en un desierto, todo podría suceder; pero nunca que tú, la mujer más noble y pura, faltara á su juramento y á su amor. Dime, "te amo con todo mi corazón, Hugo." Quiero que esas sean las últimas palabras en esta inolvidable tarde; ellas irán conmigo más allá del océano, y serán mi consuelo y mi alivio durante mi ausencia.
—"Te amo con todo mi corazón, Hugo."—dijo ella obedeciendo al deseo de su amante.
Algo como un dolorido sollozo se escapó de los pálidos labios del joven. La misma muerte no le hubiera angustiado tanto como la separación de la que amaba. Haciendo un poderoso esfuerzo se levantó repentinamente é imprimiendo un ósculo en la frente de Beatriz, se alejó con presteza de aquel lugar.
—¡Adiós! el entretenimiento de aquellas semanas había llegado á su fin; mañana volvería la monotonía de aquella vida, sin que viniera á interrumpirla con adulaciones, alabanzas y frases de amor. Nada quedaba, de aquel idilio de verano, nada, sino su sólo recuerdo y aquella fascinadora sortija.
Al principio extrañó Beatriz grandemente á Hugo, y esto contribuía á que aquella vida tan tranquila y sin ninguna variación, le pareciera insufrible; pero á los cuatro días, comenzó á sentirse más resignada y á reflexionar acerca de lo que había hecho. La venda cayó al fin de sus ojos, y pudo ver claramente que la nove-

dad y el atractivo de sus citas con aquel joven así como las halagadoras frases de admiración y cariño que él le dirigía, no habían sido para ella otra cosa que un agradable pasatiempo; y antes que Hugo hubiera estado muchos días á merced de las olas, ella se sintió avergonzada de su proceder y procuraba pensar en él lo menos posible. Una vez trató de comunicar lo ocurrido á su hermana Lilia; pero fué tal el asombro y espanto que advirtió en su apacible rostro, que inmediatamente cambió de resolución é hizo pasar como verdadera broma lo que había dicho.

Por este tiempo se recibió carta de Vivian anunciando su regreso. Las niñas que le profesaban verdadero cariño, tuvieron mucho gusto con esta noticia.

Pocos días después de la carta, llegó ella cargada de novedades, principalmente de libros y música; esto proporcionó una distracción pasajera á los habitantes de los Alamos, para recaer luego en el retraimiento en que vivían.

Vivian notó cierto cambio en el carácter de Beatriz; había perdido algo de su impetuosidad, y aunque aparecía tan alegre y animada como siempre, se notaba sin embargo, algo raro en ella. Había perdido también su antigua franqueza: hubo tiempo en que Vivian pudo leer hasta sus pensamientos más íntimos; pero ahora tal cosa parecía imposible. Jamás hablaba del porvenir, y si por evento alguien lo mencionaba delante de ella, la institutriz notaba el estremecimiento nervioso que agitaba su semblante. Con sumo cuidado y prudencia trató de averiguar la causa de aquello, seguro estaba de que Beatriz ocultaba un secreto en el fondo de su corazón.

tisfecha al pensar que gracias á su eficaz ayuda, Dora podía ocupar su futuro puesto con dignidad. Gozaba de antemano pensando en el placer que sentiría Reinaldo al ver sus hermanas y bien educadas hijas; y á pesar del inmenso dolor que la affigia, tenía esperanza de que el porvenir le proporcionase algún consuelo.

Escribió á Dora participándole el fallecimiento de su esposo, y que ella, iría próximamente á visitarla.

En el momento que se recibió la noticia en los Alamos toda la familia comprendió que la calma y quietud en que habían vivido, había llegado á su fin.

Lo primero que se debía hacer era arreglar los lutos. Dora estaba más silenciosa y triste que de ordinario.

Las jóvenes hicieron preguntas concernientes á su padre á quien estaban ansiosas de ver. Sabían que por un disgusto de Lord Earle había tenido que abandonar su hogar; pero no se imaginaban que la causa de tan fatal desavenencia, hubiera sido su matrimonio; ni lo llegaron á saber debido á las precauciones que para ello tomó la señora Earle deseando evitar á Dora este bochorno.

Era una tarde del mes de Setiembre, cuando Elena llegó á los Alamos, é inmediatamente solicitó hablar con Dora á solas.

Durante los años transcurridos, Dora había sentido nacer en su corazón gran cariño y respeto por la madre de Reinaldo; así es que cuando se presentó deseando hablar con ella antes de ver á sus nietas, Dora la recibió con amabilidad y atención.

—Quiero hablar contigo primero, para que arreglemos nuestro proyecto antes de que las niñas se enteren de ellos.

—Reynaldo estará en Inglaterra dentro de pocos meses y deseo me digas lo que piensas hacer.

—Nada,—contestó Dora,—la vuelta de nuestro hijo nada tiene que ver conmigo.

más ó menos. Las pesquisas de la autoridad hasta ahora han sido infructuosas, porque nada se ha logrado averiguar.

Algunos de los negros trabajadores de la línea han demostrado su inclinación á lo ajeno: hemos presenciado casos en que esos amigos querían poner en práctica esa su inclinación.

Ferrocarril.—Aun se nota algún desorden en la salida y llegada de los trenes, especialmente los de Limón. Comprendemos que todos los principios son difíciles, pero ya es tiempo de que, por el buen servicio, se regularice el servicio. Muchas veces no se halla á quien preguntar cuando y á que horas hay tren de carga ó pasajeros por que nadie sabe dar razón. Ojalá Mr. Denne organice pronto el buen servicio: así creemos se evitarán esos lamentables percances que ahora tanto se repiten.

Serenata.—En días pasados fué obsequiado el notable Doctor Ferráz con una magnífica serenata de la Euterpe, ofrecida por varios de sus amigos y admiradores. ¡Magnífico! Esas son las mejores demostraciones, las que se hacen al talento por gratitud. Lo celebramos por nuestro querido é inolvidable maestro.

Parque.—Por falta de recursos se han suspendido los trabajos del parque; pero se nos ha informado que pronto continuarán por que entusiastas vecinos contribuirán para terminar los trabajos.

Lo celebramos porque ese lugar tan poético (?) es el llamado á ser el punto de reunión de esta sociedad.

Policia.—Se proyecta por varios comerciantes contribuir para formar un cuerpo de policía nocturno para evitar que los aprovechados discípulos de *Caico* ejerzan su oficio en este tranquilo pueblo. Es muy buena la idea, por que así hay menos probabilidad de que cualquier día lo dejen á uno á la luna de Valencia.

Matrimonios.—Los enamorados aquí están haciéndose muy valientes, porque á pesar de que el maíz, el dulce y demás artículos de primera necesidad están por las nubes, ellos intrépidos dan nueva prueba de su amor á sus Dulcineas, llevándolas al Altar para que el sacerdote les eche la santa bendición.

El Domingo lo hizo don Ramón Alvarez quien casó con la señorita Josefina Gómez, quien ha sido mucho tiempo aprovechada maestra de escuela. El Domingo próximo 1º de Febrero lo hará nuestro amigo estimado, el mensajero de la prensa, el heraldo de los periódicos, don Domingo Mora con la señorita María Luisa Poveda; y el Domingo 8 del mismo mes le llegará el turno á nuestro estimado amigo don José M^o Robles, quien se unirá con la simpática señorita Marcelina Peralta, hija del conocido comerciante don Clemente Peralta.

A todos estos nuestros buenos amigos les deseamos toda la felicidad que puede obtenerse en este valle de sufrimientos.

Error.—En uno de los números de su periódico puso U. como único Redactor de *La Idea* á don Manuel V. Blanco, y no es así. *La Idea* es órgano de la sociedad literaria "Trabajadores del Progreso", que ha nombrado una comisión redactora compuesta de los señores don Ramón Rivera B., quien es el Presidente; del señor don Indalecio Rivera, quien es el Editor, y del señor Blanco, quien es también Secretario de la Sociedad.

Como miembro que soy de dicha sociedad, me parece oportuno hacer esta rectificación.

Asociación de la prensa.—He leído con mucho gusto lo que acerca de esta importante reunión han publicado algunos órganos de la capital y celebro que se lleve á cabo tan benéfica idea. Mis felicitaciones cordiales al señor Serrano y á usted un apretón de manos de su afectísimo,

FLABIO.

SE nos asegura que la pila de agua de la plaza de la Fábrica suele no estar muy limpia; y habiendo, como hay, un empleado encargado de asear dicha plaza, sería conveniente que la autoridad á quien corresponda, ordenase la limpieza de la citada pila.

DE un suelto de "La Prensa Libre" referente al Doctor don Valeriano Fernández Ferraz, extractamos lo siguiente:

"El Doctor Ferraz no ha venido á hacer política, viene á continuar la labor empezada; á trabajar por la enseñanza y para la enseñanza. No ha venido á vender las ideas que siempre ha sustentado aquí y fuera de aquí. Viene á trabajar honradamente por

la luz de la verdad y no prestará el menor auxilio á las IDEAS DE RETROCESO, con las cuales sueñan tantos."

Cosa es que no dudamos, y bien venido sea el eminente pedagogo señor Ferraz, quien como es sabido llega á organizar entre nosotros la enseñanza con el cargo de Director General de Instrucción Pública.

ARGOLLAS.—Un amigo nos cuenta, que al pasar hace poco por una de las aceras del Palacio Nacional, dió un tropezón con una argolla-monstruo que está colocada allí, de tal suerte que estuvo renco por varios días. El caso es grave, pues no por que haya renco en la República, las autoridades deben descuidar el caballo de San Francisco de la mayoría de los habitantes. Esas argollas son inquisitoriales y por lo tanto deben desaparecer.

¿POR QUÉ será que con frecuencia, como hemos observado, apenas comienzan á dejarse oír los primeros acordes de los músicos en el Parque Central, los días de recreo, el señor campanero vecino pone á volar todas las campanas, causando tal ruido que es imposible escuchar la música? ¿La devoción está acaso reñida con el arte? ¡Señor campanero! ¡Señor campanero!.....

HEMOS recibido la siguiente tarjeta mortuoria;

"GERARDO SALAZAR CHACÓN, ha muerto.—Su afligida madre y familia suplican á Ud. se sirva concurrir á las exequias que se verificarán en la Iglesia del Carmen á las ocho y media de la mañana de hoy; y acompañar en seguida el cadáver al Cementerio General."

NO estamos de acuerdo con la idea del Lic. don José Vargas M., de clausurar la "Escuela de Derecho", fundándose en el reducido número de alumnos que actualmente cuenta esa institución.

La idea que el señor Vargas propone de enviar jóvenes á Europa, por cuenta del Gobierno, á estudiar derecho, no nos parece tampoco aceptable.

Vamos ligeramente á manifestar las razones que nos impiden apoyar la idea del señor Vargas.

No estamos de acuerdo en que se clausure dicha Escuela, por el solo hecho de ser actualmente reducido el número de alumnos, porque este hecho es un hecho puramente accidental. Hoy cuenta la Escuela, por ejemplo con 8 ó 10 alumnos, mañana podrá tener 30 ó más.

La idea de enviar jóvenes á Europa á estudiar, la creemos sumamente peligrosa. Entre nosotros casi siempre hemos visto triunfar el favoritismo y no creemos justo que mañana se envíen fuera del país por cuenta del Tesoro Público á jóvenes que talvez no reúnen las condiciones de inteligencia y laboriosidad, por ser únicamente hijos ó allegados de ciertas personas de prestigio.

Por último, decimos, que la muerte de la Escuela de Derecho representa la muerte de una gran parte de nuestra juventud, ávida de esa clase de estudios, y que no cuenta con los medios suficientes para seguir en el extranjero una carrera profesional.

RECOMENDAMOS á nuestros lectores el notable discurso pronunciado por Víctor Hugo en las Cortes Francesas y que hemos principiado á publicar en este periódico.

LA Corporación Municipal del Naranjo, jurisdicción de la Provincia de Alajuela, en sesión del 15 del corriente, nombró las Juntas de Educación Común de aquel cantón, en la forma siguiente: Centro. Propietarios: Víctor Rojas S., Federico Alvarado, Ascensión Quirós. Suplentes: Matías Alfaro, José Hidalgo.—*San Miguel*. Propietarios: Sinfiriano Chacón, Francisco Ramírez Ch., Francisco Rodríguez. Suplentes: Esteban Ramírez, José Rodríguez.—*Candelaria*. Propietarios: Juan M^o Cordero, Santiago Cordero, Fernando Barrantes. Suplentes: Juan Ramón Cordero, Juan Solera.—*San Juanillo*. Propietarios: Juan Elías Fernández, Jerónimo Jiménez, Rafael Carrillo. Suplentes: Federico Valverde, Vicente Aguilar.—*Barranca*. Propietarios: Carlos Marín, Domingo Villalobos, Jerónimo Rojas. Suplentes: Dolores Gamboa, Nicanor González.—*Zarero*. Propietarios: Judas Rojas C., Eliseo Vargas, Juan Pedro Blanco. Suplentes: Juan Acuña y José D. Blanco.

FIESTAS.—Se dice que el próximo domingo será otro día de fiestas en Alajuela. Si es cierto lo celebramos por los hijos de esa simpática provincia.

CONTINÚAN con actividad los trabajos de demolición del edificio que fué Iglesia de la Merced.

Es de sentirse que aún no se haya hecho un arreglo para continuar en ese lugar las oficinas del Gobierno, quien se nos informa insinuó gestiones á este respecto con la Curia.

Creemos que esa Iglesia, si es que piensan construirla de nuevo, debían hacerla en un lugar más espacioso y á propósito para tal objeto, estando de acuerdo con lo que ya dijo con mucha razón nuestro estimado colega "La Prensa Libre."

MÚSICA.—Ayer por fin tuvimos el gusto de oír nuevamente las músicas militares en el Parque Central. Los individuos de banda han gozado por consiguiente de una larga vacación, después de las fiestas cívicas de esta capital. Esto es muy justo, pues en nuestras diversiones públicas, ellos son talvez los únicos que trabajan, y buen trabajo!

CAMPO NEUTRAL.

HUMANIDAD.

Ahora que empieza á iniciarse la era de la civilización en Costa Rica, hoy que contamos con un cúmulo bastante grande de elementos, para con los cuales por lo menos semejarnos en algo á las naciones más adelantadas, debemos poner en juego todos los resortes de nuestra voluntad para conseguir el fin que nos proponemos alcanzar, cual es el adelanto en todos sentidos.

En Costa Rica hacen falta muchas cosas, y de ello á nadie le cabe duda; cada día que pasa y cada nuevo que viene no dolemos más de que hasta ahora no se haya formado aquí una "Sociedad Protectora de animales" para que cele por esos infelices seres, que careciendo del don de hablar, de ese don precioso, no pueden comunicar á nadie sus sufrimientos.—Vamos de historia: El sábado pasado un buen hombre dejó abandonado un par de bueyes en la Plaza del Hospital que asidos á la carreta permanecieron desde las 8 a. m. hasta las 6 p. m. sin que en todo ese intervalo probaran la más mínima cosa de alimento, y á no dudar en tan débil estado hubieran emprendido la marcha á no haber sido por el celo del Policía de higiene, el joven Loaiza, quien con la energía que le es característica y habiendo observado la conducta del carretero, lo obligó á que les diera de comer á los bueyes, antes de regresar, consiguiéndolo al fin, no sin haber tenido antes una fuerte discusión con el arriero que aun todavía se negaba á hacerlo, valiéndose para ello de razones necias.

Reciba el joven Loaiza de nuestra parte un sincero aplauso y una cordial felicitación.

CARTA ABIERTA

á mí estimado amigo M. M.

Querido amigo:

He sentido bastantemente tu ausencia en las fiestas de esta villa, pero no me pesa, pues seguramente estarías ya en letra de molde en los sueltos del chispa J. L. Fernández.

Sabes que no obstante los golpes que en el número 1323 de "La República" se me dan, estoy loco de contento; voy á explicarte porqué.

El domingo once de los corrientes, segundo día de fiestas, paseando con uno de mis confidentes, como á veinticinco pasos de distancia ví que nos íbamos á topar con un sujeto que cautivó mis sentidos, cuyas dimensiones, color etc., te voy á dar:

No era alto, mediría "cuatro piés," mentiras como seis; color de esos que crecen á 26 grados de calor, manos grandes, piés nada menos etc. Yo que la he picado de fisonomista, aunque siempre sin conseguirlo, tuve ocasión de inaugurar ese día mis pocos conocimientos; de lo que te repito estoy tan satisfecho.

Te advierto que mi compañero es afecto á este estudio, pues aunque él no quiso dármele á conocer, yo advertí que se le contrajeron los nervios y que deseaba hacer ensayos lijeros de aquella prenda del alma.

Notándolo yo, rompí la investigación y sin entrar á fondo en la conversación, dije á mi compañero. Este sujeto debe ser pariente ó algo del célebre fabulista Félix Samaniego, y si no es su pariente, fabulista sí es. Mi compañero nada dijo, pues qué podría decir? yo había dado en el clavo.

Y no crees que realmente lo es? no has visto sus fabulitas, sus sandeses, sus palabras ficticias que se han publicado en "La República," referentes á acontecimientos en las fiestas de Grecia?

Te repito que estoy muy contento de mis aprovechamientos como fisonomista y que pronto verás el aviso ofreciéndome al público, especialmente al de Grecia para que en otras fiestas me tengan en la calle real dándoles noticia del dulce que pueden dar los pollos que van y vienen.

Ahora paso á quitarme algunos de los injustos cargos que se me hacen por el baile del doce.

Ese día en la tarde estábamos en el balcón de la casa del señor L. S. viendo los toros que se jugaban en la plaza, muchas señoras, señoritas, ¡caballeros etc., en cuenta el señor J. B. O., que pídele á Dios le dé una luneta en el puesto de los que dicen la verdad por los verídicos datos que de tal baile le prodigó al señor León; cuando de los labios de una señorita rojísima, de las que habían estado la víspera en el baile del Presidente, salieron palabras indicándome que tanto ella como sus compañeras estaban en disposición de bailar esa noche y que esperaban yo les picara la cresta á los pollos para que se efectuara el baile.

Yo, que bien me conoces, me gusta juntar mis dedos con los del bello sexo, pasé inmediatamente á conseguir lo más urgente, la casa. El dueño de ella me espuso motivos justos para no consentir bailar; pero al fin conseguí la sala hasta las once de la noche, con la esperanza de que los traguillos se tomarían una hora más. Pasé donde el Jefe Político porque él es el inquilino del salón donde se dió el famoso sarao y no rehusó conceder mi petición suplicándome tuvieramos consideración de la familia que habitaba el piso inferior y que el baile sería suficiente hasta las doce de la noche. Ya tengo el salón, y lo demás? en esto, tres rojos se me presentaron preguntándome por el baile y yo les contesté lo que sabía: ¡brabo! me dijeron, U. y fulano, uno de ellos, van á hacer la invitación y nosotros recemos pisto y arreglamos lo demás.

No es como el señor León dice: que se me envié á arreglar el salón; nada de eso, ni de salón ni cantina me ocupe yo. El baile dió principio á las nueve de la noche; pero fíjate como se da con las manos el señor

León; dice primero que los liberales rompían un baile y después que el baile no tenía color político; ¡brabo! por lo verídico.

Dice después, que era un plan premeditado. El que no conozca el carácter político de los hijos de Grecia puede suponérselo. En Grecia no hay rencores políticos, desde el tiempo de elecciones, Grecia, como pocos pueblos dieron pruebas de educación política natural; aquí no hay partidos, todos nos damos las manos, rojos y azules asistimos á todas las reuniones y jamás han habido dicenciones, y si León quisiera convencerse de esto, talvez se mejore algo de esa fiebre de esperanza que lo mata.

Dice también que á las doce llegué á suspender el baile y no sabe León que yo estaba allí desde que se principió y que inmediatamente que llegué tuve el honor de ser nombrado bastonero.

Los motivos de concluirse el baile fueron: en primer lugar, ya rato el dueño de casa me decía que se había pasado la hora, y otro que como á las doce y media principió á rubificarse; un botón rojo se asomó en la levita de uno de los concurrentes. Yo como bastonero y que quería que en aquel baile, para dar una lección, no hubiera ni sirope de rosa, es decir nada rojo, nada azul (como se me apellida,) nada de política, solo amistad, unión, me acerqué al sujeto que portaba el botón y le hice observaciones; pero como él me dijera que ese botón era para ponérselo á don José Rodríguez que sé yo porqué cosas que no concluí de oírle, entonces me acerqué á los músicos y les dije que podían marcharse, cosa que no se hicieron repetir.

Pocos momentos después no quedaba una hija de Eva ni pariente de Adán en el salón, solo el que suscribe atrancando las puertas.

Si ves á León pregúntale por el baile que tuvieron en el Hotel Republicano á las diez de la mañana á dos guitarras, una bandurria, y no sé cuántas mujeres (dos), ni cuantos litros de contentera de coñac; pregúntale si estaba en analogía con los del once y doce. Talvez del del once no te dé muchas cuentas, pues creo que no fué invitado; en fin, me lo saludas.

Pronto voy á vernear unos días á tu lado.

Tu afectísimo amigo,

Leonardo Vega L.

Grecia, Enero 25 de 1891.

COMPAGNIE GENERALE Transatlantique.

La Compagnie Générale Transatlantique tiene el honor de informar al público que, en adelante, sus vapores tocarán en el puerto de Limón, del 12 al 13 de cada mes.

Estos vapores harán un servicio regular entre Marsella, Barcelona, Málaga y Limón, pasando por la Guadalupe, Martinica, la Trinidad, Carúpano, La Guaira, Puerto Cabello, Cartagena (Colombia) y Colón. Saldrán de Marsella el 12 de cada mes, y llegarán al Limón del 12 al 13. Los pasajeros y la correspondencia deberán estar en el Limón el 12 por la tarde.

Del Limón saldrán directamente para Cartagena, y regresarán á Málaga, Barcelona y Marsella, pasando por los mismos puertos intermedios arriba citados.

La Compagnie Générale Transatlantique recomienda al comercio de Costa Rica este nuevo servicio, tanto para la importación de España y de los puertos del Mediterráneo, como para la exportación á los mismos puntos; siendo esta vía la más rápida y directa.

Los precios de fletes de los puertos indicados al Limón, serán los mismos que los de otras líneas, especialmente los de la Transatlántica Española. El flete de café del Limón para Europa, será como sigue:

£ 2.— por tonelada para el Havre, Burdeos, Marsella, Santander, Málaga y Barcelona.
 „ 2.8.0 „ „ „ Génova.
 „ 3.0.0 „ „ „ Trieste.

El caté destinado para Burdeos y el Havre se trasbordará en ia Martínica, lo que sólo ocasionará unos pocos días de demora.

Los vapores son grandes, bien acondicionados para pasajeros de todas clases, y se despacharán pasajes para Francia y España, é igualmente para los puertos intermedios, en condiciones ventajosas.

Según contrato celebrado entre el Gobierno de este país y la Compañía, todas las mercaderías importadas por estos vapores gozarán de la rebaja de cinco por ciento sobre los derechos de Aduana, concedida á las demás líneas regulares.

Para más informes, dirigirse en ésta al señor A. COLLADO, Agente en Costa Rica, ó á la COMPAÑÍA DE AGENCIAS en Limón.

San José, 24 de Enero de 1891.

LA GRAN VIA.

Acaba de recibir los famosos quesos Young American, enteramente frescos.

También ha llegado ARROZ y AZÚCAR del Salvador, de primera clase y muchos otros artículos de consumo.

Noviembre 22 de 1890:

38 v

BOTICA FRANCESA.

Parque Central,

SAN JOSÉ.—C. R.

APARTADO 88.

Cable—Herledón.

Costa Rica.



Propietarios,

Hermann y Zeledón.

FARMACÉUTICOS Y DROGUISTAS.

Correspondencia en inglés, alemán, español y francés.

MARCA INDUSTRIAL.

No hace todavía un año que tuvimos el gusto por primera vez de dirigirnos al público, anunciando la formación de nuestra sociedad y demarcando, aunque á grandes rasgos, las bases y los principios que nos rigirán en el manejo de nuestros negocios. Nos es altamente satisfactorio poder asegurar á todos nuestros amigos, que por cierto, no sabíamos fueran tantos, que estamos en vía de realizar todos sus buenos deseos, objeto de sus felicitaciones, como también desvaneciendo en lo posible los temores que otros, más cautos y quizá algo pesimistas, tuvieron á bien advertirnos los escollos que podríamos encontrar en nuestro camino; á estos diremos que ni el mal punto, ni la falta de capital ó de crédito, ni lo anticuado de nuestro local, ni la seria enfermedad de uno de nosotros, ni activa competencia ni la escasez de arrieros, han podido atajar la marcha progresiva del negocio. En el corto tiempo transcurrido, casi insuficiente para juzgar del éxito de cualquier empresa, ya de muestran nuestros libros la triplicación de nuestras transacciones. Este resultado tan favorable lo debemos indudablemente á la acogida que nuestros favorecedores han dado á nuestros esfuerzos y á la práctica inviolable de nuestros principios mercantiles, por lo que nos vemos de nuevo impelidos á protestarles nuestra más íntima adhesión á esas bases y principios, hasta ahora practicados.

A nuestros amigos del exterior agradecemos en mucho los valiosos servicios que tan oportunamente nos brindaron en la época más azarosa de nuestra vida comercial, época en que pocos están dispuestos á demostrar su confianza y arriesgar sus *dollars*. Pero justamente así hemos podido cimentar relaciones, firmes y sinceras, que contribuirán notablemente al continuo desarrollo de nuestro negocio, pues no es creíble suponer que nos abandonen en la prosperidad cuando nos han ayudado á superar las dificultades consiguientes á todo principio. De manera que, aun en nombre de ellos, si no bastara nuestra palabra, podemos reiterar á nuestros favorecedores las mejores condiciones, las mejores drogas y medicinas, los mejores precios, y un servicio activo, inteligente y personal en cuanto lo permitan nuestras acrecentadas ocupaciones.

Tendremos sumo gusto en dar más adelante algunos detalles sobre nuestro establecimiento, que no dudamos ofrecerán algunos puntos de interés.

HERMANN & ZELEDON.

35 v.

RELOJERIA Y JOYERIA

de

Adolfo Sáenz.

En este importante establecimiento se recibe constantemente un precioso surtido de relojes, varias marcas, entre ellas la afamada *Waltham*; anillos de brillantes, leontinas y otras muchas preciosidades que el público puede apreciar haciendo una visita á esta rica joyería.

Avenida central n.º 8 Oeste.

39 v.

BOTICA HISPANO-COSTARRICENSE.

DE LOS DOCTORES

J. LOPEZ CANTILLO Y S. CARBALLO ENRIQUEZ.

Avenida Central.

Frente al Mercado.

Las drogas que aquí se encuentran son todas frescas y legítimas. El despacho de fórmulas está á cargo de un farmacéuta habil y bajo la inmediata vigilancia del Doctor Carballo. El Doctor López Cantillo, consulta de 8 á 10 a. m. y de 3½ á 5. El Doctor Carballo Enriquez permanentemente está en el despacho. En esta Botica también se encuentra al Doctor don Pedro Pablo Nates de las 8 á las 10 a. m. y de las 2 á las 4 p. m.

41 v

AVISO.

Ofrezco buenas bestias para paseos lo mismo que para viajes.

Puedo hacerme cargo de viajes á Puntarenas en carruaje para lo cual tengo dos expresamente contando con sus troncos de caballos *ad hoc*.

Muy buenos coches para paseos, casamientos etc. etc. lo mismo que volantas. Servicio esmerado y barato.

R. GUARDIA.

11 v. 9.

AVISO.

Del barrio de San Isidro de la Arenilla se han perdido, de el potrero de Eufrasio Rojas, dos novillos, buecitos ya mansos. Uno tiene una-R y el otro no tiene nada. El que sepa dame razón, que le gratificaré. Vivo en el barrio de San Juan.

Eufrasio Rojas.

3—3

ALERTA.

Pongo en conocimiento del público, que toda venta de animales de mi propiedad que haga mi hijo Caralampio es nula porque yo la impruebo.

Bagaces, 15 de Enero de 1891.

Guadalupe Alvarado.

6—5

Venta extrajudicial.

Como albacea en la mortuoria de mi esposo don Juan Fernández Sequera he sido autorizada judicialmente para la venta de las siguientes casas situadas: una, en la calle de Chapuí, Este, contigua á la casa de la sucesión del Licenciado don José Ana Herrera; dos, en la calle del Gral. Fernández, 300 varas al Sur del Parque Central; una, frente á la casa de la sucesión de don Cleto Herrera; y cinco casas más situadas en diferentes puntos de esta ciudad, y unos derechos en unas fincas.

La venta tendrá efecto á las doce del día miércoles veintiocho del corriente mes, en el bufete del Lic. don Víctor Orozco, calle de la Universidad, n.º 19, Oeste. Para informes los recibirán en esa oficina ó en mi casa de habitación, pudiéndose vender cualquiera casa antes del día señalado si conviniere la propuesta.

San José, Enero 20 de 1891.

MERCEDES B. DE FERNÁNDEZ.

5 v. 5.

Aviso.

Vendo varias fincas de café situadas en esta provincia á precios convencionales hasta por valor de \$ 500,000.—Edificios propios para el comercio en esta ciudad, y propiedades en la capital hasta por \$ 200,000.—Mercaderías en esta ciudad y en los puertos de Limón y Puntarenas, calculadas en \$ 200,000.—Letras sobre Europa en cantidad de £ 10,000; y 5,000 sacos de café más ó menos, parte de ellos embarcados ya, y el resto en Puntarenas y en los beneficios.

El que quiera hacer alguno de estos negocios, puede entenderse con el que suscribe.

Heredia, 16 de Enero de 1890.

BRAULIO MORALES C.

6. v. 6.

AVISO.

Habiendo suspendido por motivo de enfermedad, las lecciones de música vocal é instrumental, participo al público que desde esta fecha vuelvo á reanudarlas.

San José, Enero 21 de 1891.

ROSA ROSS.

SE VENDE

una magnífica casa, de construcción de ladrillo y teja de hierro, en las cercanías de esta ciudad.

Informes en la oficina de este Distrito.

5 v. 5.

AVISO.

Se alquila una pieza redonda y amueblada, situada frente al Colegio Superior de Señoritas, en construcción. En esta imprenta se dará razón.

3 v. 6.

Relojería y Joyería

DE F. LOPEZ GARCIA.

Avenida Central, 7.

(Antes Comercio.)

PARIS EN SAN JOSE.

ELEGANCIA.

BARATURA.

NOVEDAD.

Recien llegado de Europa

tengo el gusto de ofrecer á la culta sociedad josefina el mejor surtido de brillantes que ha venido á Centro América. Se garantizan estos sin ningún defecto y se recomiendan además por su color blanco de primera calidad. Entre ellos hay algunos que pertenecieron á las joyas de la Corona de Francia. Todos están montados en aretes, sortijas, pulseras, prendedores para señoras y caballeros, relicarios, cruces, diademas y collares de diferentes y variadas formas.

Espléndida joyería de oro (18 quilates garantizados) con perlas y otras piedras preciosas; pulseras, prendedores, relicarios, aretes, sortijas, collares, leontinas para señoras y caballeros; botonaduras completas; botones para cuello de camisa. Llamo la atención sobre la solidez de los artículos expresados, principalmente de las leontinas para hombres, (algunas pesan 125 gramos).

Un variado surtido de relojes de las principales fábricas de Francia y Suiza, para señoras y caballeros, con repetición al minuto, cronógrafo, calendario perpetuo y remontoir perpetuo.

Esta casa es la única depositaria de los afamados y legítimos relojes ("Waltham") y garantiza la venta de estos con un 15 por ciento más barato que cualquier otra establecida en el país.

Por el certificado que á continuación publico soy el único autorizado para importar en Costa Rica y en Guatemala los relojes de la mencionada fábrica:

"Nueva York, Octubre 3 de 1890.—Se certifica por la presente que las marcas de relojes que á continuación se expresan, son fabricados exclusivamente para Francisco López García en las Repúblicas de Costa Rica y Guatemala.—Por la compañía Relojera Americana de Waltham Mas, Los Agentes Generales, Robbin & Appleton (firmado) "El Ideal de Waltham".—"El indestructible id".—"La positiva id".—"La gloria".—"La preciosa."

Se remite cualquiera alhaja de las anunciadas, á todos los puntos de la República, franco de porte, especificando claramente la clase y precio de lo que se desea al hacer el pedido. En este caso los precios serán tan arreglados como si estuviese presente el mismo interesado.

40 v.

¿Quién vende una casa?

SE desea comprar una casa de regular tamaño, de buena construcción y que esté situada en esta ciudad. El que desee vender alguna de las condiciones indicadas, puede entenderse para pormenores y demás, con el que suscribe, en la oficina del Registro Civil ó en el Hotel "La Amistad," frente al Mercado.

San José, 15 de Enero de 1891.

Ramón Rojas G.

10—7

AL COMERCIO.

Habiendo concluido el término de la sociedad que ha girado bajo la razón social de F. ESQUIVEL & C.º ha sido disuelta en esta fecha y traspasado su activo y pasivo á los Señores LUJAN & MONTEALEGRE.

San José, 1.º de Enero de 1891.

F. ESQUIVEL & C.º.

Por escritura pública otorgada en esta fecha hemos constituido una sociedad Mercantil Colectiva que girará bajo la razón social de

LUJAN & MONTEALEGRE,

y se ocupará del ramo de comisiones en general continuando los mismos negocios de la extinguida firma F. ESQUIVEL & C.º

M. Luján. Manuel Montealegre.

10v.—9

LUJAN & MONTEALEGRE COMISIONISTAS.

Se encargan de la compra y venta de café beneficiado, así como de la clasificación, escojida y despacho á los puertos.

También adelantan fondos sobre consignaciones de café entregado en nuestra oficina ó en los puertos.

San José, 8 de Enero de 1891.

LA MABINA.

Este almacén tiene un surtido completo de abarrotes que ofrece sin competencia, entre ellos

Arroz, Manteca, y los mejores Vinos importados al país,

3 v. 7

S. PÉREZ & C.º

LAS ARTES.

Gran galería fotográfica. Se hacen fotografías de todo tamaño y calidad. La novedad principal de este importante establecimiento consiste en los retratos de cuerpo entero. El lema de nuestra casa es: *Buen gusto y baratura*. Situada en la calle Central, frente al Hotel de Roma.

27 v